
REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DIREITOS 

HUMANOS  

E SEGURANÇA CIDADÃ DO RECIFE 

                                     Recife, 31 de OUTUBRO de 2024 

 

PARTICIPANTES: 

ALIANÇA LGBT – EDUARDO PAYSAN 
AME – PROJETO AMOR E ESPERANÇA – SILVANA FEITOZA 
OAB – THIAGO DE OLIVEIRA SANTOS 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – ALCILENE MARIA DE SANTANA 
SECRETARIA EXECUTIVA DE DIREITOS HUMANOS – ELIZABETE GODINHO 
SECRETARIA DA MULHER – ANA MARIA MAGALHÃES 
CUT – MARIANA MACIEL E FRANCISCO RUFINO  
ADCC – BERNARDO WEISNTEN NETO 
 
CONVIDADOS: Ângela Oliveira (UAA/PCR) e FILIPE FERNANDES (ATLAS DO LIVRO DE 
PERNAMBUCO/(81) 99904-8043 

  

 
PAUTA 

1. Leitura e aprovação da Ata anterior; 

2. Devolutiva sobre o Ofício enviado para o Gabinete do Prefeito/Respondido 

pelo CEL PMPE FELIPE OLIVEIRA da Secretaria Executiva de Gestão de 

Segurança Urbana sobre o armamento da Guarda Municipal do Recife; 

3. Atualização da criação da Plataforma de Denúncias DH; 

4. Sobre  a Comissão de Legislação e Normas; 

5. Informes e encaminhamentos. 

 

Às nove horas e 30 minutos do dia 31 de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, em 
segunda chamada, deu-se início à NONA reunião ordinária com a instalação do quórum e 
com uma questão de ordem, apresentada pela Conselheira Elizabete Godinho, para que 
houvesse a validação da Pauta sugerida nos diálogos da Coordenação Colegiada em torno 

de:1. Leitura e aprovação da Ata anterior, 2. Devolutiva sobre o Ofício enviado para o 
Gabinete do Prefeito/Respondido pelo CEL PMPE FELIPE OLIVEIRA da Secretaria Executiva 
de Gestão de Segurança Urbana sobre o armamento da Guarda Municipal do Recife, 3. 

Atualização da criação da Plataforma de Denúncias DH, 4. Sobre  a Comissão de Legislação 
e Normas, 5. Informes e encaminhamentos. Alguns Conselheiros/as justificaram suas 



ausências no grupo de whatzapp por se encontrarem em outras agendas e motivos de 
saúde, tais foram as Instituições: Casa Vovó Bibia de Apoio à Família, Secretaria de 

Segurança Cidadã e Secretaria de Saúde.  Inicia-se o Pleno com a participação do Professor 
FILIPE FERNANDES (ATLAS DO LIVRO DE PERNAMBUCO) que fez uma breve explanação 
do aplicativo SKOOB que é uma rede social brasileira gratuita voltada para quem gosta de 

ler. Filipe Fernandes informa que nesta plataforma tem 7 milhões de pessoas cadastradas e 
milhões de livros a disposição. A Conselheira Elizabete Godinho informa ao referido 
Professor que no CMDHSC tem a Conselheira Débora Echeverria (que passará essas 

informações para a mesma) representante da Secretaria de Segurança Cidadã que atua na  
Rede de Bibliotecas pela Paz, que é um programa da Prefeitura do Recife que visa prevenir 

a violência e promover a cultura de paz. As bibliotecas da rede oferecem serviços e 
equipamentos para atividades educativas, culturais e esportivas. A Conselheira Elizabete 
Godinho inicia a leitura da ata e a mesma foi aprovada por todos/as. Em relação ao 2º 

Ponto de pauta  - Devolutiva sobre o Ofício enviado para o Gabinete do 
Prefeito/Respondido pelo CEL PMPE FELIPE OLIVEIRA da Secretaria Executiva 
de Gestão de Segurança Urbana sobre o armamento da Guarda Municipal do 

Recife - O Conselheiro Thiago Oliveira questiona em relação ao documento enviado pela 
Secretaria de Segurança Cidadã sobre as respostas sobre o armamento da Guarda 
Municipal através do SEI, não se encontrar assinado. Mas diz que as respostas 

contemplaram. Eis as respostas recebidas: a) A informação a respeito do estágio em 
que se encontra o “processo gradual” de implantação dessa medida; Resposta: 
Estamos ainda na fase estudos com reuniões periódicas de monitoramento entre a 

Secretaria de Segurança Cidadã e a Secretaria de Planejamento, Gestão e Transformação 
Digital da Prefeitura da Cidade do Recife, que visa construir conteúdo para criação de um 
planejamento conjunto que venha subsidiar o projeto final. O processo inicia com a 

formalização através de Oficio contendo o termo de intenção dessa Prefeitura junto a 
Superintendência da Polícia Federal de Pernambuco, passando pela assinatura de Acordo 
de Cooperação Técnica, realização de Avaliação Psicológica dos agentes de segurança 

municipal , Formação dos Agentes da GCMR e desempenho dentro do que reza a norma e 
posterior finalização com a liberação e entrega dos portes de armas para o efetivo 

aprovado e autorizado a utilizar arma de fogo no serviço de segurança cidadã. Todo 
processo de concessão de arma de fogo funcional para integrantes de Guardas Municipais 
está previsto conforme os Artigos 57 a 60 do DECRETO Nº 11.615, DE 21 DE 

JULHODE2023, oriundo da Presidência da República. b) Quantos agentes estão 
envolvidos nos “grupos específicos para teste”; Resposta: Pretende-se 
preliminarmente capacitar um efetivo oriundo das equipes operacionais,especificamente do 

GTO (Grupamento Tático Operacional), que perfaz umtotal de80(oitenta)agentes da GCMR, 
incluindo Inspetores e Coordenadores que lidam comas mais diversasmissõesoperacionais. 
c) Qual o plano para implementação de câmeras corporais acopladas no 

fardamento(bodycam),qual o sistema de funcionamento previsto; Resposta: 
Estamos em fase de conclusão de um projeto denominado de Prova de Conceito que 
contemplará a entrega e monitoramento de equipamentos de body cam, através de testes 

com a Secretaria de Segurança Cidadã / Guarda Civil Municipal do Recife Gabinete GCMR 
Rua dos Palmares, SN, Santo Amaro, Recife-PE, CEP.: 50100-060 - Fone: 3198-1473; 
aplicação através dos Guardas Municipais, inicialmente sendo utilizadas pelo GTO–

Grupamento Tático Operacional e o efetivo da Inspetoria de Segurança Cidadã (ISC) do 
território do Recife Antigo . Será elaborado Portaria que regulamentará todo processo de 

uso, guarda de imagens e monitoramento conforme normas previstas na Lei Geral de 



Proteção de Dados (LGPD). d) Qual o cronograma dos cursos de formação 
específicos e o seu conteúdo programático; Resposta: Não há cronograma ainda 

estabelecido e, quanto ao conteúdo programático ficará a cargo do fiel cumprimento da 
legislação federal que regula o tema que contempla as disciplinas,carga horária e 
metodologia de avaliação dos Guardas Municipais. e) Em que consiste o protocolo 

específico e quais as medidas de reforço da Corregedoria; Resposta: A Guarda 
Municipal possui Corregedoria própria, criada através da Lei nº 17.430/2008,tendo como 
corregedor um Inspetor de carreira oriundo dos quadros da GCMR, que realiza função de 

correção administrativa e procedimentos disciplinares no âmbito do efetivo da GCMR. 
Diante a possibilidade futura de armar a GCMR, estamos fortalecendo a estrutura com 

profisssionais e veículos com equipes volantes de fiscalização e controle do efetivo nos 
locais de atuação. Na oportunidade, conforme a necessidade exige, serão criados 
protocolos através de Procedimentos Operacionais Padrão (POP) que visa apresentar e 

destinar aos profissionais de segurança municipal um manual com informações legais e 
operacionais, dentro do uso progressivo da força. f) Qual o tipo de armamento 
previsto; Resposta: Armamento semi automático de porte individual Pistola 380mm. g) 

Qual o cronograma de implantação; Resposta: O cronograma ainda está em fase de 
construção quanto a sua elaboração. h) quais os critérios para que o agente possa 
ser incluído na equipe armada e a quais processos avaliativos ele estará 

submetido. Resposta: Serão fixados conforme parâmetros legais e levando em 
consideração a aptidão dos agentes, provenientes sobretudo das equipes operacionais, tais 
como o Grupamento Tático Operacional (GTO). Independente do curso de formação para 

uso de arma de fogo, teremos como pré-requisito, a realização de um estágio de 
capacitação que incluem técnicas operacionais voltadas para ações do agente da GCMR 
portando arma de fogo. A Conselheira Mariana Maciel questiona a necessidade do CMDHSC 

também está incluso neste processo de construção e reforça que a CUT é contra esse 
armamento e também sugere a criação de um parecer sobre essa temática enquanto 
Conselho com intuito de levantar os riscos e impactos dessa iniciativa. O Conselheiro 

Eduardo Paysan também ressalta que não há necessidade dessa Guarda Municipal armada 
e fala da Justiça Restaurativa e Cultura de Paz. O Conselheiro BERNARDO WEISNTEN 

sugere a criação de uma Comissão para pautar as equipes da SESEC sobre esse processo 
de armamento da Guarda Municipal. O Conselheiro Eduardo Paysan informa que muitos 
Guardas Municipais são a favor do armamento para ganharem uma gratificação. A 

Conselheira Elizabete Godinho comenta que o Comitê Cultura de Paz tem responsabilidades 
com essa temática acima mencionada, que é preciso envolver a Comissão de Direitos 
Humanos da Câmara dos Vereadores, o GAJOP, Ministério Público,  todos esses atores 

nessa discussão. O Conselheiro Thiago Oliveira pediu pra reiterar a presença do Secretário 
Executivo da Secretaria de Segurança Cidadã no próximo Pleno Ordinário, dia 28 de 
Novembro deste. Seguindo o rito, criou-se uma Comissão Propositiva para tratar dessa 

pauta acima mencionada: Os/as Conselheiros/as: Ana Maria Magalhães/Secretaria da 
Mulher, Bernardo Weintein (Associação de Desenvolvimento Criar e Crescer/ADCC), 
Eduardo Paysan (Aliança Nacional LGBT) e Mariana Maciel (CUT) onde a reunião será 

virtual com data a combinar. 3º Ponto de Pauta - Atualização da criação da 
Plataforma de Denúncias DH: O Conselheiro Thiago Oliveira informa que a EMPREL 
enviou as imagens da plataforma de Denúncias DH e até o dia 28 de novembro do ano 

vigente (dia do Pleno Ordinário de novembro), o link da mesma estará pronto para ser 
colocada no ar no dia 10 de dezembro de 2024 (estará hospedado no site da PCR/Conecta 

Recife/link autônomo) e a Conselheira Elizabete Godinho ressalta que será uma ação do 



CMDHSC que entrará na Programação da XI Jornada de Direitos Humanos 2024, pediu para 
pleitear o Compaz Dom Hélder Câmara ou o Auditório Capiba no 15º andar da PCR para 

realização desse evento, às 9h, na data acima mencionada. O Conselheiro Eduardo Paysan 
propôs um nome para chamada da referida Plataforma: DENÚNCIA DH. Foi enviada para 

a Secretaria de Comunicação uma SOLICITAÇÃO DE CRIAÇÃO DE SLOGAN PARA 

LINK DE SERVIÇO DE RECEPÇÃO DE DENÚNCIAS DE DIREITOS HUMANOS 

DO CMDHSC. 4º Ponto de Pauta - Sobre  a Comissão de Legislação e Normas - 

Os Conselheiros/as irão se reunir após o pleno vigente com ausência do Conselheiro João 

José  (Associação de Desenvolvimento Criar e Crescer/ADCC), mas com apenas dois 
componentes serão encaminhadas as demandas e no Pleno Ordinário do CMDHSC, as 

decisões serão deliberadas. 5 - INFORMES: REC N’PLAY - HACKEANDO A 
COMUNIDADE: IMPLEMENTANDO UMA CULTURA DE PAZ, com a Conselheira e Secretária 
Executiva de Direitos Humanos da PCR: Elizabete Godinho e o Secretário da Secretaria de 

Segurança Cidadã: Gabriel Cavalcante, no auditório do Cesar Brum, dia 08/11/24, às 
13:50h e também sobre a SEMANA DA CONCILIAÇÃO no Compaz Ariano Suassuna 
(RECONHECIMENTO DE UNIÃO ESTÁVEL), de 05 à 08/11/24 e no Compaz Eduardo 

Campos (DIVÓRCIO CONSENSUAL E DISSOLUÇÃO DE UNIÃO ESTÁVEL SEM FILHOS) de 04 
à 08/11/24. A Conselheira Mariana Maciel faz uma CONVOCAÇÃO para uma 
AUDIÊNCIA PÚBLICA na ALEPE/CUT NACIONAL COM A CUT PE - Tema: Direitos 

Humanos e Empresa; impactos socioambientais e trabalhistas da mineração e energias 
renováveis. Local: Auditório Ênio Guerra/Rua da União/4º andar, dia 04/11/24, às 10h e no 

SINDSPREV nos dias 04/05 e 06/11/24.  

 

 

 


